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Medida fue aplicada tras acuerdo del Gobierno y el Congreso 

Fiscalía considera “inexplicable” 
reducción de $7.064 millones en 
su presupuesto 2025 
Por Redacción 
cronicaíadiarioelsurcl 

Público para este año, y 
ayer el fiscal nacional, Ángel Va 
lencia, afirmóque “me parece bas 
tante inexplicable. Creo que la 
única explicación que tiene es 
que es necesario reducir presu 
puesto y no fuimos incluidos den 
tro de las instituciones cuyo pre- 
supuesto no se iba a tocar.(..) La 
explicación que se nos ha entre 
gadoes quees necesario reducirel 
presupuesto fiscal como conse 
cuencia de un acuerdo con el 
Congreso”, tras la discusión que 
se extendió por todo noviembre 
pasado, con énfasis en el aumen 
to de 45,8% para el Ministerio de 
las Culturas. 

El fiscal nacional agregó en ra 
dio Cooperativa que“es muy diff 
cil de entender ¿por qué a noso 
tros? No se les reduce (el presu 
puesto) a Carabineros, la PDI, 
Gendarmería.. Ellosnosufrenes 
tarebaja, perose nos reduce a no 
sotros, que es quienes le da la ins 
trucciones para investigar” a esas 
instituciones. 

“¿Qué efecto puede teneren el 
balance general de las cuentas o 
ahorros fiscales reducir un 
0,3%? Eso no tiene mucho sen 
tido, cuesta entenderlo. Es como 

si alguien ganara un sueldo de 
$500.00 y le bajaran $200. No 
se entiende”, sostuvo el jefe del 
Ministerio Público. 

En la práctica, detalló Valen: 
cia, el recorte se traduce en “un 

2% en el ítem de funcionarios a 
honorarios, eso es muy signifi 
cativo”. A esto se añade el gasto 
anual de $2.000 millones que, si 
“se concretara, prácticamente 
nos quedaríamos sin recursos 
para hacer esos gastos que no 

Ministro Marcel dijo que el ajuste "fue mandatado por Ley”, aunque "la ejecución 
presupuestaria tiene márgenes de flexibilidad durante el año” desde donde el Ministerio 

recorte de $7.064 millo- Público podría obtener nuevos recursos. 
[ nes sufrió el Ministerio 

E 

  

Valencia destacó que "no se les reduce (los fondos) a Carabineros, la PD], Gendarmería”, pero es la Fiscalía la que ordena procesos. 

son fijos, como peritajes, sus 
cripción de software, sin pagos 
de suplencias de fiscales”. 

El persecutor añadió más tar 
de quela reducción “impacta di 

rectamente las capacidades que 
tenemos para investigar el cri 
men organizado y delitos gra 
ves,(...como, por ejemplo, la in 
vestigación que se lleva adelan 

Asistió a comisión de la Cámara por caso Monsalve 

Orellana: denunciantes 
tienen “miedo de que sus 
carpetas se hagan públicas” 
La titular de la Mujer dijo que además la Ley Karin no se aplicó en 
este caso porque no hubo denuncia interna. 

La ministra de la Mujer, Anto 
nia Orellana, asistió ayer la co 
misión investigadorade la Cáma 
ra de Diputados por la denuncia 
de abuso sexual y violación con- 
traclexsubsecretariodel Interior, 
Manuel Monsalve, donde señaló 
queentre denunciantes porotras 
causas “ha habido una duda muy 
grande y un miedo de quesuscar- 

do de las víctimas a que las de 
nunciasse hagan públicas? Preci 
samente, yo creoque alos agreso. 
res, a los victimarios queson quie 
nes confían en ese estigma y en 
ese miedo como mecanismos si 
lenciadores de la denuncia”, agre: 
8ó tras cuestionar la difusión de 
datosde lasubalterna que denun 
cióa Monsalve. 

Tras caída de los precios en China 

ProChile dice estar trabajando en 
diversificar destino de cerezas 
La agencia se reunirá 
con gremios 
productores para 
“coordinar” acciones. 

La temporada de exportación 
de cerezas chilenas esta pasando 
por una compleja situación en el 
mercadochino,con una caídasig, 
nificativaen sus precios previo al 
Año Nuevo Chino. 

Esta situación ha generado 
preocupación entre los exporta 
dores en la época más importan 
te del año. Es que en esta tempo 
rada, las exportaciones de cerezas 
chilenasa la potencia asiática cre 
cieron cerca de 60% hasta un ré 
cord de casi 658 mil toneladas, lo 

que ha generado un sobrestock 
en ese país, derrumbando los va: 
lores para los consumidores. 

Ante esto, Ignacio Fernández, 
director general de ProChile 
agencia dedicada a la promoción 
de productos chilenos en el exte: 
rior-señaló que han estado moni 
toreando el tema. 

“Nuestros agregados comercia: 
les en China (Beijing, Shanghái, 
Guangzhpu y Chengdú) han es 
tado permanentemente en terre 
no y en contacto con los princi 
pales actores del mercado para ir 
monitoreando y coordinando las 
gestiones que sean necesarias”, 
explicó. 

De esta forma anunció que se 
reunirán conlas asociaciones gre 
miales relacionadas a la produc: 

  

to en nuestras atenciones del 
1455, cuyas consultas han subi 
do, subieron en las primeras se 
manas luego de que se conociera 
esta denuncia, lo cual de acuerdo 
ala evidencia no esraro. Cuando 
ocurren hechos de violencia se- 
xual de alta connotación pública, 
lo que ocurre es que muchas más 
personas que han sufrido violen 

ciónyexportacióndecerezascon 
elobjetivo de “coordinar nuestras 
acciones tanto en el corto como 
en el mediano plazo", comentó. 

Además, añadió que “la situa 
ción relacionada con la deman 
dadel producto debería irse nor 
malizando a medida que se va 
acercando el año nuevo chino. 

90% 
de la producción nacional 
de cerezas tiene como 

destino China, debido a la 
gran demanda en esta 

época del año. 

     

te contra el cartel Jalisco Nueva 
Generación”. 

MARCEL RESPONDE 
El ministro de Hacienda, Mario 

Marcel, explicó que “el ajuste de 
gasto del cual forma parte el Mi 
nisterio Público fue mandatado 
por Ley. No es una tema que haya 
sido de elección, o respecto del 

  

De todas formas, para hacer un 
análisis más profundo, tenemos 
que esperar hasta el final de la 
temporada”. 

Es por esto que comunicó que 
“junto al sector privado, estamos 
trabajando por la diversificación 
de nuestros destinos. en este sen- 
tido, durante el 2025 tendremos 
acciones de alto impacto no solo 
enChina,sino que tambiénen In 
dia,enla Asociación de Naciones 
de Asia Sudoriental (Asean), Esta- 
dos Unidos y Brasil, donde tene 
mos planificadas acciones de pro 
moción de la cereza chilena”. 

China es por lejos el princi 
pal destino delas cerezas nacio 
nales, acaparando más del 90% 
de las exportaciones cada tem 
porada. 

es 

ILa presidenta del PS pro- 
clamada ayer candidata 
presidencial, senadora Pau- 
lina Vodanovic, reconoció 
ayer en Radio Universo "que 
el Ministerio Público no tie- 
ne los recursos suficientes, 
necesarios”, aunque "nece- 
sita mayores controles, que 
las metas sean auditables, 
queno tengan esta faculta- 
des tan amplias de archivo 
de todas las causas, que 
puedan poner en foco, por- 
que se creó hace muchos 
años estas unidades de fo- 
cos investigativos que final- 
mente no dan los resulta- 
dos que quisiéramos”. 

cual el Ejecutivo tuviera un mar 
gen de flexibilidad”. 

“En la Ley (de Presupuesto, don- 
dese aprobó un gasto público de 
casi $544.000 millones) se esta 
bleció en una glosa en el tesoro 
público,que debía efectuarse este 
recorte, a más tardar alos 1o días 
de entrada en vigencia de la Ley, 
que tenía que aplicarse como re- 
ducciones parejas en los subtítu 
los presupuestarios”, dijoel expre 
sidente del Banco Central. 

En la rebaja “se exceptuó a un 
conjunto de instituciones, entre 
ellas, dentro del ámbito de la se- 
guridad, estaban Carabineros, 
Investigaciones (PDI) y Gendar 
mería”, señaló Marcel,junto con 
destacarque“la ejecución presu- 
puestaria tiene márgenes de 
fexibilidad durante el año. Y, 
porlo tanto, se permite ir absor 
biendo situaciones que se pue: 
dan producir en alguna institu 
ción, en este caso el Ministerio 
Público”. 

El presidente del PC, Lautaro 
Carmona, solicitó al Ejecutivo 
que*si tenemos una rémora,site- 
nemos algún nivel de retraso, de 
atraso, de paso más lento, si tene- 

    

mos una distorsión, si tenemos 
un tema queurgeabordar y corre- 
gir, que no sea porque faltan re- 
Cursos.(..)Cuandotú notienesre: 

    

cesarias pueden significarqueno 
avancen precisamente por un te 
ma de recursos”. 

de que aquello queellossufrieron 
es efectivamente un delito y, por 
lo tanto, es natural que aumente 
el flujo de consultas”. 

Sobre por qué no se aplicó la 
Ley Karin, de maltrato laboral, en 
este caso, donde el denunciado 
erael superior jerárgico de la mu 
jer, la ministra dijoque “estos pro 
tocolos se activan cuando hay 
una denuncia interna, lo cual en 
este caso no ocurrió, Y eso impo 
sibilita que se echen a andar las 
recomendaciones, digamos, el 1, 
2,3 que debe ocurrir”. 
“Lavíctimaoptó por denunciar 

directamente enla Fiscalía Metro. 
politana Centro Norte. Legítima- 
mente es su derecho, pero al no 
haber una denuncia interna, no 
se activan los protocolos de Ley, 
que son precisamente para espa- 
cios laborales”, explicó Orellana, 
además de reafirmar que “la sali 
da (de Monsalve) fue tardía (a 48 
horas de la denuncia, luego de 

Existe un sobrestock de cerezas en el gigante asiático.
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